

# LA NUEVA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VIII

SAN JOSE, COSTA RICA. Miércoles, 16 de Enero de 1929

NUMERO 2133

## Formidable organización terrorista descubierta en Buenos Aires

EL ASUNTO BOLIVIANO-PARAGUAYO

Washington, 16. — De fuentes oficiales se ha sabido que el gobierno de Bolivia, que, como el Paraguay, ha aceptado la mediación ofrecida por la Conferencia Panamericana de Conciliación y Arbitraje, también ha anunciado que presentará un pliego adicional a la exposición que haya de presentar. Se dice particularmente, que Bolivia intentará hacer un margen especial de reservas que deben aparecer en el documento de reconciliación.

SE HA INSTALADO EL TERRORISMO EN BUENOS AIRES

Buenos Aires, 16. — Mediante investigaciones minuciosas, las autoridades han podido constatar el establecimiento formal de una organización terrorista en Buenos Aires y otras poblaciones de Argentina que tienen como ideal distribuir sus agentes y campañas en todas las naciones sudamericanas.

La procedencia de esta organización se cree esté patrocinada por elementos soviéticos que quieren mantener en la América Latina una abierta aversión antiankista.

Pese a la hábil organización, se consideran las autoridades en situación de hacerla desaparecer.

EL PROXIMO VUELO DEL CORONEL LINDBERGH

Nueva York, 16. — Para gastar solamente 19 horas, el Coronel Lindbergh ha hecho todos los pre-

## Lindbergh habla de los "huecos aéreos" sobre el Atlántico, causa posible de los desastres acaecidos a muchos aviadores

EL CASAMIENTO DEL PRINCIPE CRISTOFORO

Roma, 16. — Se anuncia el enlace matrimonial del Príncipe Cristófero, de Grecia, con la Princesa Françoise, de Francia y que ha de tener lugar en la ciudad de Palermo el 11 de Diciembre del corriente año.

LOS HUECOS AEREOS EN EL CIELO ATLANTICO

Nueva York, 16. — Las relaciones escritas y enviadas por el Coronel Lindbergh a la Academia Geográfica de Francia, recientemente, incluyen la sospecha de la existencia de varios huecos aéreos sobre el cielo del Mar Atlántico. Al margen de esta hipótesis, el Capitán John F. Noel opina que en esos campos vacíos han encontrado la muerte la mayor parte de los

parativos para su vuelo desde Miami hasta Cristóbal de la Zona del Canal que ha de iniciar el día cuatro de Febrero y que ha de terminar el día 7 del mismo mes.

La Panamericana que con ese vuelo inaugurará el servicio postal entre los Estados Unidos y Panamá, también está haciendo los arreglos para inaugurar próximamente el servicio de pasajeros entre Estados Unidos y la Zona del Canal.

que han intentado el brinco de América a Europa.

La relación del Coronel Lindbergh recuerda el descenso brusco

## Coméntase la ratificación senatorial al Pacto de París

LA RATIFICACION DEL PACTO KELLOGG

Washington, 16. — El hecho de que se haya cumplido al pie la opinión del Presidente Coolidge respecto al Pacto Kellogg, es atribuido al conocimiento que previamente había tenido él después de sondear la opinión de los principales miembros del Senado. La aparente lucha que se entabló al principio dió ocasión a los simpatizadores del Pacto Antibélico para hacer resaltar la defensa en que quedan los intereses americanos dentro de

EN LA CAMARA DE LOS COMUNES COMENZO LA DISCUSION DEL TUNEL QUE HA DE CONSTRUIRSE BAJO EL CANAL INGLES

London, 16. — Hoy comenzaron las conversaciones parlamentarias acerca del proyecto de la construcción de un túnel bajo el Canal Inglés y cuya obra ha sido aconsejada por la experiencia comercial de Europa y recomendada

que sufrió el Spirit of San Luis a la una de la mañana en que se aproximaba a Europa y el enrarecimiento acentuado de varias zonas

la letra y espíritu del Tratado.

La evocación de la Doctrina Moore, la insistencia en la prioridad de la consideración del Proyecto de la construcción de 15 cruceros, hicieron concentrar en momento dado la política americana en la conveniencia de la ratificación.

El recurso de ciertas reservas alegadas por el Senador Moses, se consideraron innecesarias desde el punto de vista principal de iniciativas de padres del Pacto a fin de apartar la posibilidad de las suspicacias.

## Place a Alemania el nombramiento de Pierpont Morgan

por los altos militares del Continente europeo.

Sin embargo, en los círculos navales y militares de Inglaterra se teme que tal proyecto no llegue a realizarse mientras tanto.

LA TEMPERATURA EN NUEVA YORK

Nueva York, 16. — Conforme se había anunciado, la temperatura descendió ayer a ocho grados sobre cero.

Los pronósticos del tiempo calculan en que la ola de frío que invade la parte Oriental de los Estados Unidos, prevalecerá todavía dos días más haciendo mayores descensos de temperatura.

LA SALUD DEL MARISCAL FOCH

París, 16. — El Mariscal Foch ha experimentado notable mejoría en la noche anterior, siendo aún de cuidado el estado de salud por el aniquilamiento experimentado a través del fuerte resfrío.

LA SALUD DE LOS SOBERANOS DE INGLATERRA

London, 16. — Ayer tarde no se publicó boletín médico acerca del estado de la salud del Rey Jorge, con excepción del anuncio publicado con relación a la notable mejoría de la Reina y del Príncipe Jorge.

Aquel hecho demuestra la esperanza abrigada por sus doctores quienes desde ayer declararon que la mejoría de Su Majestad, sigue un curso satisfactoriamente franco.

SIGUE COMENTANDOSE EN ALEMANIA EL NOMBRAMIENTO DE MORGAN

Berlín, 16. — La prensa local no descansa en comentar ampliamente el nombramiento de J. Pierpont Morgan como Jefe de la Delegación de Expertos Americanos en la Comisión que ha de evaluar sus obligaciones en el asunto de las reparaciones.

Uno de los aspectos que más llenan de optimismo a la prensa es la esperanza de que con la concurrencia de Morgan, se evitara cualquier forma de comercialización que quiera intentarse con dichas obligaciones.

Pasa a la página 5.—

## El Director de la Escuela Normal, Profesor Facio, presenta su renuncia irrevocable

Está en desacuerdo con el plan de estudios re-  
suscitado por el Poder Ejecutivo porque hiera los  
fueros educacionales de la Juventud.

Esta mañana tuvimos conocimiento de que el Director de la Escuela Normal, Profesor don Justo A. Facio, había presentado ante la Secretaría respectiva su renuncia irrevocable de ese importante cargo, y con el fin de cerciorarnos de la veracidad de esa noticia y de conocer los motivos fundamentales de su actitud, buscamos al apreciable educador. Cuando lo hallamos estaba ante las lunas luminosas de los espejos de una barbería frente al Parque Central: de pie, erguido, rasurado, la cabeza como tallada en bronce con su barba de plata, admiramos la figura juvenil y enérgica de este Maestro que aparecía repetida en los fieles espejos.

—Ojalá fuera verdad, le dijimos, que había varios Justos Ud. está más mozo y esbelto que muchos inútiles de 20 a 25 años que da dolor mirarlos.

—Me siento bien efectivamente, dijo, con vigor fisiológico y mental. Trabajo con regularidad. Cuando leo mucho y me llaman a atención por el exceso, converso; es mejor dedicar a algo determinado y útil la imaginación que

dejarla correr por el oscuro campo de los pesares. El recuento de estos nos asalta cuando no hacemos nada, principalmente en noches de insomnio.

—Es decir que lo mejor para la salud es trabajar siempre, dijimos, tomando para nosotros la magnífica lección de higiene.

Y volvimos la hoja, y caminamos hacia el Parque Central donde nos sentamos en uno de sus bancos de calicanto, conversamos:

—Se nos dijo que Ud. había presentado renuncia de la Dirección de la Normal?

—Sí, es verdad.

—¿Podríamos saber los motivos en que la fundamenta?

—No podría darles copia porque ya no me pertenece, debe, por otra parte ser publicada; pero no tengo inconveniente en que se conozcan desde ahora mis principales razones. Desde luego hay que tomar como punto de partida que de ningún modo me ha decidido a dar este paso la suscitada discusión sobre reorganización de la Escuela; con esto que no es sino una reconcentración de materias he estado abso-

lutamente de acuerdo. Las explicaciones al respecto dadas por el Secretario de Educación Pública, Sr. Dobles Segreda por encargo del señor Presidente, no tienen ni una coma que quitarles ni una tilde que ponerles. Ellas se ajustan por completo a mi pensamiento. Me considero así mismo capaz con energía y buena voluntad de sobrellevar cualquier congoja o desviar los tropiezos que se presentaban, fuera de que cuento con la benevolencia de los colaboradores en las tareas del establecimiento. Lo que me ha movido, sea dicho de una vez, a presentar esa renuncia, es la emisión con carácter definitivo, legal, del plan de estudios que publica La Gaceta de ayer que yo combatí hace dos años porque lo consideré y lo considero lesivo a los fueros educacionales de la juventud y por ende antipedagógico. Es cierto que ese plan de estudios aprobado por la Secretaría de Educación Pública y sancionado por el señor Presidente quizá sin el detenido necesario análisis, no tiene que ver directamente con la Escuela Normal, ya que esta se rige por un plan propio que es de to-

## "El plan que don Justo alude está vigente desde 1927 y, si ese es motivo para renuncia pudo serlo para no aceptar el cargo", nos dice el señor Ministro de Educación refiriéndose a la renuncia del Prof. Sr. Facio

A las diez de la mañana se nos dió en la calle la noticia de que el Profesor don Justo Facio iba a presentar la renuncia de su reciente nombramiento para Director de la Escuela Normal de Heredia. Buscamos al Sr. Facio y lo encontramos en las vecindades del Palacio Nacional. Nos ratificó la nueva:

da mi aceptación como que yo cooperé en su preparación; pero una consecuencia con mi modo de pensar y con mi posición de Director de ese plantel me obliga a no ser indiferente. Sí, juzgando superficialmente alguien podría decir:—Si no reza con la Normal el plan de estudios que Ud. imprueba, por qué no guarda silencio? Si yo fuera un simple particular, es decir, si no tuviera el cargo con que me honró el Gobierno, quizá podría ahora haberme quedado callado; pero siendo el Director de la Escuela Normal mi situación es bien distinta. En efecto, como tal Director yo tengo que estar al tanto de todo el organismo educacional de la República, darlo a conocer a mis alumnos y comentarlo con ellos, y en este caso, desaprobando yo el plan de estudios puesto en vigencia, tendría que censurarlo, y una obligación de lealtad me obliga a retirarme puesto que sería

en esos momentos venía de poner en manos del Sr. Ministro de Educación Pública el pliego con los motivos de su renuncia.

Visitamos luego al Sr. Ministro Dobles Segreda. Nos recibió don Luis con su amabilidad característica. Le expusimos el motivo de nuestra visita, y luego de insistir

anómalo que apareciera el Director de la Escuela en desacuerdo con el Departamento de que depende. Se comprenderá que en esto sólo me guían ideas, principios, y no resquemores personales: yo admiro a don Luis Dobles Segreda; tan cultivado, de un espíritu tan amplio, tan noble. Con dición indispensable de la Escuela, primordial, es la de la cultura cívica, y poco estímulo infundiría en ese sentido en sus discípulos el maestro que silenciara en una situación equívoca su propio pensamiento en materia educacional. Don Luis que tiene, como dije, un espíritu muy amplio, indudablemente manifestará que no coarta mi derecho a exponer mi criterio adverso al plan de estudios; pero aun así la misma situación que trato de rehuir quedaría pendiente. Yo considero que ese plan reúne defectos muy gra-

Pasa a la página 4.—

mucho y de decirle que el mismo señor Facio nos había indicado los fundamentales motivos de su renuncia, el señor Dobles Segreda nos manifestó lo siguiente:

No sé que tenga que ver el Plan de Estudios de Educación Secundaria con la Escuela Normal.

Aquella institución es una escuela profesional que se rige por un plan enteramente distinto. De él, precisamente, conversamos con todo detalle, el Señor Facio y yo, antes de que aceptara la Dirección de la Escuela.

Por otra parte, el plan a que don Justo alude está vigente desde 1927 y, si ese era motivo para renuncia pudo serlo para no aceptar el cargo.

Supongo que han influido en el ánimo del ilustre profesor otras razones que se deja en el tintero.

El Plan no es mío sino de la Junta de Directores de Educación Secundaria y está basado en la convicción que tenemos de que es preciso reducir el número de materias para la mayor eficacia de las que quedan.

Voy a elevar al Señor Presidente la renuncia del Sr. Facio y a contestar la carta en que la envía. Mañana podrán Uds. conocer esos documentos.

Iba a guardar reserva absoluta de estas cosas, terminó don Luis pero como ya Uds. lo saben no tengo para qué comerme las palabras.

# La Nueva Directiva de la Camara de Comercio

ACTA de la Asamblea General Ordinaria Anual celebrada por los Socios de la Cámara de Comercio de Costa Rica, a las 14-30 horas del 14 de Enero de 1929.

Artículo primero. Se leyó el Acta de la Asamblea General anterior por vía de información, pues la misma había quedado definitivamente aprobada.

Artículo segundo. El Sr. Presidente dió lectura a su Informe correspondiente al año que acaba de transcurrir, el cual fue aprobado.

Artículo tercero. Se dió lectura al Informe del Sr. Tesorero el cual fué aprobado.

Artículo cuarto. Se dió un receso de diez minutos para ponerse de acuerdo para la elección de la Junta Directiva para el presente año fiscal. El Presidente llamó la atención de la Asamblea en el sentido de que de conformidad con nuestros Estatutos la mitad al menos de los Directores actuales deben ser reelectos. Tomada la votación, la Asamblea nombró a los Sres. Cañas, Sauter y Carreras para verificar el escrutinio, dando por resultado la siguiente elección: Alfredo Sasso R., Presidente, José G. Lorente, Vicepresidente, G. F. Bowden, Vicepresidente, Rogelio M. Giiell, Secretario, Alberto Aragón R., Tesorero, Roberto Brenes h., Fiscal, y para DIRECTORES vocales: Juan Gmo. Zamora, Julio Díaz Granados, José M. Cañas, Juan Fernández M., Raúl Sequeira, Oton Jiménez, Ernesto Ortiz O., Viactor Fabián, Adolfo Cañas, Fernando Goicoechea, Vicente Lines, Miguel Armijo M., Juan Arias R., Isidro Perera. El Presidente declaró y proclamó a dichos señores como legalmente electos para los respectivos cargos rogándoles prestar su servicio a la Institución con asiduidad e interés. Los Sres. Sasso Lorente y Giiell, dieron las gracias a la Asamblea por el honor que se les ha conferido prometiendo cumplir con sus deberes del mejor modo que esté a su alcance.

Artículo quinto. Se concedió la palabra para proposiciones generales, sin que se presentara ninguna.

Artículo sexto. A moción del Sr. Cañas se consignó un voto de gracias por sus eficaces labores a la

Directiva saliente.

Artículo séptimo. A moción del señor Cañas se acordó: dejar esta Acta definitivamente aprobada.

A las 16 horas se levantó la Sesión.

Para LA NUEVA PRENSA es sumamente grato manifestar su felicitación a los señores de la nueva Directiva al tiempo que hace votos por que continuen durante 1929 los éxitos y progresos que la Cámara de Comercio de Costa Rica ha venido logrando desde su fundación.

## Otro rapto de una niña

Los familiares de una niña de catorce años, llamada Gerardiña, se presentaron anteayer a la Dirección General de Detectives a dar el parte de que dicha jovencita había desaparecido del hogar paterno y que se sospechaba hubiera sido raptada por su novio, un joven

de apellido Díaz.

Practicadas las investigaciones del caso fueron encontrados los tó: tolos y hoy por la mañana se les llevó a la Vicaría, donde se les impartió la bendición matrimonial, que al parecer era lo que únicamente ellos deseaban.

## Se han venido haciendo dos servicios diarios de correo entre San José y Limón

Visitando esta mañana la Central de Correos fuimos informados que el aeroplano de la United ha venido haciendo felizmente dos servicios diarios de correo entre esta capital y puerto Limón.

Diariamente es despachada toda la correspondencia que se recibe destinada a Limón, y al mismo tiempo se han hecho despachos para el exterior.

## Llegada de un apreciable estudiante salvadoreño

Por el vapor Limón llegó a Puntarenas, y debe ingresar hoy a esta capital el apreciable estudiante salvadoreño don Alfonso Rochac, quien será seguramente muy bien recibido entre el elemento intelectual costarricense.

A encontrarlo a la estación estuvieron don José Joaquín García Monge y otros caballeros.

La Nueva Prensa al saludar al distinguido visitante hace fervorosos votos porque tenga una feliz estadía en Costa Rica.

## A la Soc. Protectora de Animales

Existe en Costa Rica una institución en buena hora fundada, la Sociedad Protectora de Animales, cuyos fines humanitarios

están en armonía con la alteza de sentimientos de las personas que la constituyen. Pero es el caso que quizá por falta de medios no cumple con los atributos de su organización. Esto nos dice un caballero que nos visitó para informarnos de una porción de casos de verdadera inhumanidad que se observan con suma frecuencia en nuestras calles, bestias cansadas por vejez o por hambre a que se exige más trabajo del que pueden soportar; guiadores de carretas o de carretones que fustigan con martirizantes modos los bueyes o los caballos, y una cantidad, en fin, de graves daños que se proporcionan torpemente a los infelices animales, sin que nadie proteste ni reclame.

Nos parece que tiene razón el visitante, y que algo puede y debe hacerse en beneficio de las desamparadas bestias. Bien sabemos que ya Francisco de Asís no vive en el mundo, y mucho pediríamos si pretendiéramos que se llamara hermano al buey o al perro en una sociedad en que con dificultad se reconoce como prójimo al hombre para cumplir con la ley de la fraternidad universal; pero si creemos que la Sociedad Protectora de Animales puede con perseverancia lograr mucho en bien de sus protegidos, y por eso hacemos este llamamiento al corazón de sus componentes.

¿No podría pensarse en que un inspector ad hoc, o uno de los de Salubridad Pública, se encargara de la denuncia de todo hecho brutal que observe?

Por nuestra parte, recibiremos con gusto, para denunciarlas públicamente, las quejas que se nos presenten.

# Seco, Húmedo, Cálido o Frío

no importa el tiempo o el clima

## LA MARCHA NUNCA CAMBIA...

PRIMERO, los nuevos amortiguadores Watson Rubber Flow Stabilizers, mediante su escala de fuerza de 18 a 1, proveen la mejor marcha que pueda gozarse en un automóvil

Luego gracias al nuevo principio y medio de resistencia Ruber Flow, garantizan una marcha siempre invariable—siempre la misma—bajo cualquier cambio de temperatura o tiempo

No requieren nunca un ajuste, por cálida o fría que sea la temperatura. La marcha es siempre la misma, siempre suave, sea el tiempo lluvioso, húmedo o seco.

Sólo se obtiene semejante marcha—siempre suave, siempre invariable—mediante los nuevos amortiguadores Watson Rubber Flow Stabilizers

No hay nada igual ni parecido a ellos. Tan propios son para los agentes como para los propietarios de automóviles.

Blando - Suave - Silencioso siempre

ALVARADO & BRESCIANI

TELEFONO 1528

Distribuidores

APARTADO 723

## A propósito de los escándalos en Atenas

Señor Director de "LA NUEVA PRENSA"

San José.

Muy señor mío:

La noticia publicada en su estimable periódico del diez de los corrientes referente a escándalos en Atenas, le ruego sea servido rectificarla porque nada anormal ha ocurrido a excepción del encarcelamiento de Nicolás Jara quien, por escándalo y atentado a la autoridad, se encuentra a la orden del señor Alcalde de este cantón donde se instruye la sumaria respectiva. Desde luego, el señor Presidente de la República no ha comisionado a nadie para poner orden. Dichosamente Atenas es un pueblo pacífico y laborioso y nunca como personas mal intencionadas tratan de exhibirlo poniéndolo en mal predicado; lo que pasa es que existe una camarilla en este pueblo que hace tiempo se dedica a la chismografía cocinera y que ya de-

ben de tener hastiados al señor Presidente de la República y a su Secretario de Gobernación.

Oportunamente haré declaraciones para que el público pueda darse cuenta de las circunstancias que han motivado mi renuncia, pues como autoridad jamás he permitido que se se me tenga como una figura decorativa.

Atenienses honorables y celosos del buen nombre y decoro del pueblo natal, han protestado por el cargo gratuito lanzado por persona que, dicha sea la verdad, es planta exótica y que aquí ha venido a echar raíces para honra y gloria de sus paniaguados!

Juan Rafael Calderón  
Jefe Político.

Nota de la R.—El señor Calderón posiblemente no ha leído el comentario que uno de nuestros redactores hizo en "Marginalia" titulado Diputados y Jefes Políticos, que apareció en nuestra edición del sábado. Es lectura que le recomendamos.

## Participación

Hemos recibido la siguiente participación, que agradecemos al tiempo que hacemos cordiales votos por la felicidad de los contrayentes:

Santana Muñoz y Rafaela C. de Muñoz, se complacen en participar a Ud. la próxima boda de su hija Virginia con el señor don Carlos Cámer Borghini.

Carolina B. v. de Cámer, se complace en participar a Ud. la próxima boda de su hijo Carlos, con la señorita Virginia Muñoz Calvo.

La ceremonia se verificará el 19 del corriente mes, en la intimidad de la familia.

San José, de C. R. Enero, 1929.

## Correspondencia rezagada en la Casa Presidencial

Ha sido hecha una insinuación a la Dirección de Correos a fin de que en lo sucesivo se sirva disponer que la correspondencia rezagada de la Casa Presidencial sea nominada y expuesta al público en lista aparte de los rezagos generales, tendiendo con esta disposición

a evitar que personas a quienes se ha contestado algún mensaje y que por no haber sido oportunamente encontradas crean que no han obtenido respuesta, puedan ver en el lugar señalado para ello si están sus nombres en la lista de cartas atrasadas.

## TELEGRAMAS REZAGADOS EN LA CENTRAL DE TELEGRAFOS

Eduardo Kukuschka.  
Viterbo y Sequeira.  
Petronila Campos.  
Toño.  
Martín Peralta.  
Fleist.  
Amparo Gómez.  
Nila Valenciano.  
Trinidad Marín.  
Blas Agüero.  
Fernando Robledo.  
Antonio Vázquez.  
Vargas.  
Roberto Núñez.  
Harnuth.  
Ernesto Rosset.

Victory Nanhacs.  
Rafael Saavedra.  
Rolando Torres.  
Agapito Rodríguez.  
Vicenta Naranjo.  
María de Carballo.  
Susana Contreras V.  
Adolfo Rodríguez.  
Barth.

OBSEQUIE a sus amigos sacando de la nevera unas botellas del delicioso Orange CRUSH. Nada más agradable. Siempre en su Botella Corrugada.



## La Tienda Mil Colores

Trojo especialmente de Londres un Magnífico CORTADOR INGLÉS titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios recibidos en efectivo.

Gran surtido de Casimires Ingleses

Enrique Yankelewitz

Frente a La Alhambra

# SOCIALES Y PERSONALES

Tel. 1483 A cargo de Guillermo Tristán

## NATALICIOS

Lo celebran mañana, doña Adelia Jiménez de Sotillo, señorita Graciela Heilbron Young, Presbitero don Víctor Manuel Arrieta Z., Mr. Minor C. Keith, don Antonio Picado Guerrero, don Tomás Soley Güell y don Gonzalo Quirós Carranza.

## FECHA MATRIMONIAL

La celebran mañana, don Jorge Severs y doña Emma Steinvorth, 1915; don Guillermo Salazar y doña Clemencia Castro L., 1923; don Fernando Yglesias Tinoco y doña Margarita Prentice, 1917.

## RECORDATORIOS

Cumplen años mañana de haber fallecido, doña Teodora Lara Zamora v. de Soto, 1895; doña Ramona Quesada de Vargas, 1921; doña Ana Carmiol de Hundrieser, 1920; señorita Jerónima Fernández Ramírez, 1920; don Silvano Caleffi Penciani, 1928; don José Sacripanti Vergili, 1924; don Emilio Carranza Pinto, 1916.

## REGRESO DE LOS ESPOSOS

## SASSO-FISCHEL

Han ingresado a esta capital de su viaje de bodas, residiendo temporalmente en la casa de habitación del Doctor don Max Fischel don Alberto M. Sasso M., v su señora esposa doña Sophie Fischel de Sasso, a quienes nos es muy grato presentar nuestro saludo.

## ESTIMABLES VIAJEROS

En la mañana de hoy por la vía del Pacífico, salieron de esta capital, con destino a Puntarenas, para embarcar de regreso a Bogotá Colombia, después de haber permanecido varias semanas en esta capital, el caballero don Gustavo Pradilla y su señora esposa doña Mercedes Pinto.

## MERCEDÉS PINTO

El viaje de los esposos Pradilla Pinto, a Costa Rica, fué únicamente de recreo para visitar su familia.

Al despedir a los estimables viajeros, les deseamos feliz travesía.

## DON JOHN KEITH

Partió en la mañana de hoy, por la vía del Pacífico, con destino a Bogotá, nuestro estimado amigo don John M. Keith, quien va con el fin de traer de regreso a su señora madre doña Rosa A. de Keith, que ha permanecido en Bogotá algunos meses al lado de los esposos Pradilla Keith.

## OPERACION

En la Clínica del Doctor Figueres, fué operada con bastante éxito la niña María del Rosario Castro Cascante, cuyo estado es bastante satisfactorio.

## ACCIDENTE

El señor Ingeniero Phasen de la A. E. G. sufrió un accidente al montar a caballo, pues la bestia le acometió a coces resultando herido en la cara de poca gravedad.

Se le atiende en la Clínica Moderna.

## AMABLE PARTICIPACION

En atenta y fina esquila don Gonzalo Cardona y su señora esposa doña María Teresa Quirós de Cardona, se han servido participarnos el próximo matrimonio de su hija Maruja, con el señor don Fernando Esquivel Bonilla.

En la misma esquila don Roberto Esquivel y su señora esposa doña Arabela Bonilla de Esquivel, padres del novio, nos hacen la misma participación.

Agradecemos vivamente la atención de los padres de los contrayentes y deseamos para los estimables jóvenes prometidos todo género de dichas en el hogar que han de fundar.

# EFEMERIDES

ENERO 17

1826. — La Asamblea Constitucional, deroga el Decreto del 28 de Setiembre de 1825 que autorizaba al Poder Ejecutivo para celebrar un empréstito de millón y medio de pesos con el apoderado de la Casa Bire de Londres.

1840. — Don Ramón Bustamante y sus compañeros informan que habían pasado, junto con el jefe de Policía y otros, al lugar en donde se creía era posible tomar el agua para aumentar la acequia principal que provee a esta ciudad y aun muchos barrios y campos de la misma. El presupuesto del trabajo sería de unos setecientos a ochocientos pesos, y muchos vecinos ofrecían gustosos a contribuir voluntariamente, cuando el mando político hubiese dado la requerida autorización.

1857. — En el vapor San Carlos, llega a Granada el General don José Joaquín Mora, para conferenciar con los Generales don Fernando Chamorro, Martínez, Cañas y Zavala, para combinar el plan de campaña contra el filibustero.

1912. — En la residencia de don José C. Zeledón y su señora esposa doña Amparo de Zeledón, ofrece un suntuoso garden party, al Gobierno y sociedad de Costa Rica, la Legación Salvadoreña, que presidía el Excmo. señor Barón.

1913. — Rinde su declaración el propietario de la imprenta don Joaquín Rius y Matas, en la cual fué impresa la hoja suelta firmada por don Zenón Castro R. contra el Lic. don Máximo Fernández y cuya acusación se tramita en el Juzgado Segundo del Crimen.

## Correspondencia destinada a la zona Atlántica rezagada en Cartago

Se nos informa de Cartago que en la Central de Correos de aquella ciudad hay gran cantidad de correspondencia rezagada desde la fecha de la inundación.

Esa correspondencia está dirigida a diferentes lugares de la zona atlántica que fueron incomunicados por los temporales.

El Administrador de Correos de Cartago manifiesta que en aquella oficina se ha detenido esa correspondencia, pues él no tiene instrucciones para proceder al respecto.

Pida siempre cerveza  
**TRAUBE**

## Una casa para residencia del médico del Hospital de Turrialba

La Junta de Caridad de Turrialba ha dispuesto construir por su cuenta una casa de habitación para residencia del médico director del Hospital Allen, de aquella localidad.

A esa construcción, que quedará vecina al Hospital, se procederá inmediatamente.

# Mañana



# SERA EXHIBIDO

en el local de la Costa Rica Motor

NO HAY PALABRAS que puedan expresar la belleza y magnífica apariencia de los Nuevos OAKLAN-SEIS COSMOPOLITA, y mucho menos el funcionamiento suave y silencioso de aceleración instantánea del motor OAKLAND-1929. Su visita personal será lo único que pueda darle idea completa de la perfección de estos nuevos modelos.

# UNION MOTORS

## El New Orleans Club ofrecerá en Cartago una fiesta a S. M. Leticia I



S. M. LETICIA

Los sentimientos de cariño y admiración para S. M. Leticia I, Reina del Teatro Variedades y del Club Katharina, ha traspasado ya los límites de la Provincia de San José, y la juventud de la ciudad de Cartago, interpretando el vivo deseo de aquella sociedad, ha dispuesto cumplimentar con un baile

a la joven Soberana, cuya designación ha sido tan aplaudida.

El New Orleans Club, ha dispuesto efectuar el 2 de Febrero próximo en los salones del Club Social de Cartago, un baile dedicado en expresión de cariño a S. M. Leticia I, a quien en la tarde de ayer visitaron en su Palacio de la Dicha los señores don Antonio Willis don Claudio Herrera, don Eduardo Enrique Aragón, presentados por el Heraldo de Corte don Guillermo Tristán, para invitar a S. M. y su Corte al festival que se prepara en su honor.

En la ciudad de Cartago, existe una extraordinaria animación para esta fiesta, y para la visita de S. M. a la ciudad, la cual será recibida con los honores de su alto rango.

Para organizar el festival de que damos cuenta, se ha formado un Comité, integrado por los señores don Claudio Herrera, don Eduardo Enrique Aragón, don Alberto Morúa, don Antonio Willis y don Humberto Pacheco.

Ha sido fijada la suma de \$ 6.00 de cuota para los caballeros, y las invitaciones principiarán a circular en día próximo.



# La Boda Quirós Sobrado



SEÑORITA CONSUELO SOBRADO GARCIA

Fot Pacheco

DON JUAN BAUTISTA QUIROS AGUILAR

Fot Pacheco

A las tres de la tarde de mañana, en el salón de recepciones del Hotel Europa, el M. I. Sr. Canónigo don Ricardo Zúñiga impartirá la bendición nupcial al caballero don Juan Bautista Quirós Aguilar y la estimable señorita Consuelo Sobrado García, estimables elementos de nuestro ambiente social.

Felices los jóvenes prometidos, al mirar realizarse su anhelo de juventud y amor para transitar unidos el camino del porvenir.

Quede consignado nuestro deseo porque su vida toda sea llena de alegrías y ventura sin fin.

El novio, es hijo del primer matrimonio del ex-Presidente de la República General don Juan Bautista Quirós y doña Teresa Aguilar, y la novia lo es de don Federico Sobrado y doña Pacífica García.

Para acompañar a los jóvenes prometidos, durante la ceremonia, se ha designado en calidad de padrinos a don Manuel Ortuño, por sí y en representación y poder de don Miguel A. Sobrado, y doña Mercedes Quirós de Pagés; don José Pagés y doña Clementina Quirós de Quirós; don Ernesto Quirós y doña Teresa de Castro, por sí y en representación y poder de doña Elena de Murray; don Parfirio Castro y señorita Georgette Corcelle; don José Pablo Quirós y señorita Luisita Bresciani; don Rodolfo Quirós y señorita Flora Sanabria.

Saluda LA NUEVA PRENSA cariñosamente a los jóvenes prometidos y repite su anhelo porque el hogar que han de fundar sea siempre tesoro de todo género de dichas.

## "A estas horas no ha habido Municipalidad que me juramente", nos dice el Ingeniero Sr. Artavia

Conversamos esta mañana con el señor Ingeniero don Efraín Artavia acerca de una consulta que la Comisión de Vías Públicas dispuso hacer a la Municipalidad referente a la legalidad de las funciones del señor Artavia, como miembro suplente de dicha Comisión y funcionario en el Comité Especial de Pavimentación. Nos dijo:

—Los señores de la Comisión se molestan porque yo estoy haciendo un trabajo de fiscalización en las obras de pavimentación. Yo me le

estado ganando honradamente el dinero para el sustento de mi hogar, y mal podía descuidar éste para estar pendiente de una plaza en la Comisión Vial, para cuyo cargo a estas horas no ha habido Municipalidad que me juramente.

No se porqué, terminó el señor Artavia, siendo mi deseo trabajar calladamente y sin meterme con nadie, se ha de estar trayendo y llevando mi nombre en esas fastidiosas discusiones.

## Viajero Distinguido



Don Fernando Madrigal Antillón.

De la firma Fernando Madrigal y Cía de esta plaza, parte el próximo viernes para Estados Unidos, en viaje de negocios. Don Fernando nos tiene ya acostumbrados a sus frecuentes viajes por Europa y

Norteamérica, de los que regresa siempre sonriente y satisfecho. Así nos place desearle en este que emprenderá pasado mañana tanta felicidad y buenos negocios como en los anteriores, deseando sí verlo pronto de regreso entre nosotros.

## Dr. Enrico Guardigli

Tenemos el gusto de presentar un atento saludo al doctor Enrico Guardigli, representante en América del Establecimiento

químico-farmacéutico Carlos Erba de Milán, a quien deseamos una grata permanencia y buenos negocios en Costa Rica.

## UN PROFUGO, AGENTE DE POLICIA

El Agente Principal de Policía de Alemania Félix Alfaro Cascante o Campos, resultó ser un reo condenado por el Juez del Crimen de Heredia a 2 años 8 meses y 21 días por hurto de cerdos en daño de Filemón Quesada. Cuando el referido Agente se dió cuenta de que se le buscaba abandonó el puesto y se internó en las montañas.

Afaro Cascante condenado a prisión en San Lucas por hurto de cerdos a Filemón Quesada (2 años 8 meses 21 días) estaba desempeñando el cargo actualmente de Agente Principal de Policía de Alemania y pedían que se procediera a su captura.

El Juez del Crimen don Ernesto Gómez Ulloa, por medio del Jefe Político de Siquirres logró identificar al referido reo, pero como ha pasado lamentablemente en otras ocasiones, aquél fué notificado de tales actividades, y sin pérdida de tiempo abandonó su puesto y se internó en algún lugar apartado.

Sin embargo, las autoridades están siguiendo la pista del prófugo.

Corresponsal

## Tres niños que hacen buenos negocios

Viniendo de Alajuela en compañía don Octavio Castro Saborio oyó la conversación de tres niños que venían en un asiento inmediato los cuales hablaban de una fuga y de la venta de un caballo.

En efecto, los niños que venían en un asiento inmediato sin permiso de sus padres, y uno de ellos había vendido un caballo en cien colones, perteneciente a su casa, de los cuales entregó parte a su madre y parte traía para la huelga. Don Toribio entregó los dos varoncitos, Víctor Hugo Hernández y Luis Sibaja (el vendedor) de ocho y nueve años respectivamente a la Segunda Sección de Policía, para mientras los padres los reclaman, y a la niña, Zoila Gómez, de seis años, se la llevó a su casa donde está al amparo de su señora.

En el Boletín Judicial de estos días se ha venido publicando un cuadro de reos ausentes del Juzgado del Crimen de Heredia.

Con ese motivo aquella autoridad judicial recibió aviso de dos particulares, uno aveciñando en Alemania y otro en Limón, participándole que el reo ausente Félix

## El lío de un cheque de 1000 colones

La Dirección de Detectives pasó al Juzgado Civil el asunto de un cheque de mil colones, que hace pocos días se le encomendó, por considerarlo que no es de su incumbencia.

Parece que el referido cheque

fué dado a cobrar para efectuar un pago y estando el Banco cerrado fué cambiado en endoso a otra persona, y cuando ésta se presentó a hacerlo efectivo en el Banco, había orden de no pagarlo.

## No hay motivos para solicitar la nulidad del nombramiento del Ing. Sr. Bertolini

Con respecto a la información que da el "Diario de Costa Rica" de hoy, que se solicitará la nulidad del nombramiento de Ingeniero Auxiliar del Departamento de Ingeniería Municipal y encargado de la planta de clorinación de las aguas de la cañería, recaído en el Ing Sr. Humberto Bertolini, según disposición firme tomada anteaer por los Presidentes de las Comisiones Técnicas, cambiamos esta mañana algunas impresiones en las esferas municipales.

Se nos dijo que no había moti-

vo, en cuanto a la parte legal, para solicitar la nulidad de ese nombramiento porque ya existía un precedente: cuando se hizo el nombramiento del Regidor Madriz para Interventor Municipal, en consulta hecha al Ejecutivo, éste declaró como bueno el tal nombramiento.

Y cabe a la parte moral, se nos manifestó que el señor Bertolini es el único técnico titulado que hay en el país a quien se pueda encargar de la atención de la planta de clorinación.

## El Director de la Escuela...

Viene de la página 1.—

Ahora que la Liga Cívica, asociación de simples ciudadanos se preocupa por la divulgación de estudios económicos, el Ejecutivo suprime las asignaturas de Economía Política y Administración Pública. Cada día se hace más urgente que el ciudadano no descuide esas materias y deber del Estado es el preocuparse por dar la facilidad de obtener esos conocimientos siquiera en líneas generales. El Dibujo, los Trabajos Manuales, etc., se dejan como docencias optativas sujetas a condiciones convencionales, o más bien negativas. Si hay material, si hay Profesores, si el Ministerio quiere... si no, no; es decir, el Estado renuncia al cumplimiento de una obligación estricta. ¿Se quiere negar la importancia del Dibujo, de la Música, etc., para la educación integral? Creo que es camino errático. No que se quiera hacer artistas en tales ramos; pero sí que no se nieguen a los alumnos los prin-

cipios generales de tanta utilidad para la vida. Para el estudio de la Geografía, de las Ciencias Naturales, el dibujo es necesario. Ramiro Aguilar, por ejemplo, no sería tan buen maestro de Ciencias Naturales si no fuera tan buen dibujante. No es verdad como dice el considerando segundo del decreto respectivo que dicho plan ha estado en práctica con buenos resultados durante todo el curso lectivo de 1928. Pero sería mucho extenderme si le dijera todo lo que al respecto pienso. Después, si es oportuno, volveremos a cambiar impresiones; si deseo que ni en la forma más leve se les pase un concepto que pueda ser mal interpretado o en menoscabo de la consideración a que es acreedor el Profesor Doble Segreda, por su gentileza personal y por su superior investidura.

—Procuraremos ser exactos, don Justo, dijimos despidiéndonos agradecidos por las importantes declaraciones del estimable educador.

## Acuerdos del Ejecutivo

Aumenta a ₡250.00 la dotación de Walter Dittel como Auxiliar del Departamento de Estadística Vital.

Nombra al señor Pablo Fernández, Auxiliar del Servicio de Profilaxis Venérea con el sueldo de ₡100.00 mensuales.

## CURIOSIDADES DEL PASADO

## LAS PRIMERAS FOTOGRAFÍAS

En un viejo manuscrito, que a nuestras manos trajo hace algún tiempo el señor don Socorro Valverde, y que fué de su abuelo el señor Maurilio Valverde, nos encontramos la curiosidad de que en la fecha de mañana, (17 de Enero) se cumplen 80 años del día en que vino el primer fotógrafo a Costa Rica, o al menos fué en la mencionada fecha en que se tomaban las primeras fotografías en San José, capital de la República.

Bastante ilegible por la acción del tiempo, del documento en referencia tomamos el siguiente apunte que a manera de curiosidad reproducimos: "Enero 17 de 1848. — El Padre Cecilio, (Presbítero don Cecilio Umaña) nos explicó lo que era el

retrato, haciéndonos presente que nada de malo tenía su procedimiento y dándonos su permiso para podernos retratar, lo cual hicimos con mucho miedo mi señora y yo.

Todos se han retratado y las figuras salen de una lata, después de estar parado o sentado uno al sol un largo rato".

Nosotros recogimos esta curiosidad de la respectiva libreta de apuntes, y la damos en esta oportunidad como curiosidad histórica.

SE ALQUILA casa nueva, céntrica, de dos pisos, con doce habitaciones, dos servicios sanitarios y tres patios, situada cincuenta varas al Norte de la Imprenta Nacional. Nicolás Montero. Teléfono 778.

# No es difícil para el Gobierno de Nicaragua el problema del Gral. Sandino

## Los norteamericanos nunca tuvieron la voluntad decidida de destruirlo, nos dice el Gral. Escamilla

Informamos en la edición del lunes que se encuentra en esta capital procedente de Panamá el General don Juan Escamilla, distinguido militar mexicano que colaboró tesonera y eficazmente en la revolución constitucionalista de Nicaragua como uno de los más valiosos lugartenientes del Gral. Moncada, actual Presidente de la vecina República del norte.

Como en estos días se ha publicado que el General Augusto C. Sandino ha pedido que se le dicten condiciones de rendimiento, y afirman otros que constituye ese guerrillero un grave problema del nuevo Gobierno nicaragüense, quisimos consultar la opinión al respecto del General Escamilla, opinión que consideramos valiosa porque él conoce muy bien el territorio en que actúa el Gral. Sandino, las condiciones de esa lucha y los hombres y demás factores que habrán de ser decisivos en su resolución.

El Gral. Escamilla nos dijo: —A mi modo de pensar no es difícil para el Gobierno de Nicaragua la resolución del llamado problema del General Sandino. El Presidente Gral. Moncada cuenta con una lujosa mayoría de la opinión pública a su favor, es un hombre muy experto en materia de guerra y tiene todos los elementos para deshacer prontamente cualquier brote opositorista que se levantara en el país por fuerte que fuera, aunque no creo que surja ningún movimiento adverso. Por otra parte el Gral. Sandino está reducido a un pequeño sector de montaña y cuenta con muy estrechos medios si un enemigo decidido a acabar con él lo acosa.

—¿Y los norteamericanos cómo no han podido aniquilarlo? —No es que no han podido, es que no tuvieron nunca la voluntad ni de intentarlo. De haberlo querido, habrían podido, extremando el caso, que no habría habido necesidad de ello, colocar un soldado a cada metro y con cada uno una ametralladora. Se comprende así que habían sido los

yanquis irresistibles para un grupo de hombres en desamparo. Y digo en desamparo porque aunque hay mucho sandinista literato divagando en las frescas ciudades, no se presentan en las filas del guerrillero. La prueba de esto ya la vemos si se viera obligado el Gral. Moncada a efectuar una cruzada en su persecución.

Los norteamericanos se han dedicado únicamente a tres cosas: a garantizar las elecciones obligados por el pacto Stimson—Moncada; a garantizar los intereses de mis conciudadanos y las poblaciones; tienen el control de todo el septentrión y no le dieron mucha importancia al pequeño sector de montaña que tiene Sandino de refugio.

—Y desde el punto de vista moral, patriótico, cómo juzga Ud. la acción del Gral. Sandino?

—Pues mire, mi amigo, responde el Gral. Escamilla con un gesto singular, a mi me gustan las cosas en serio y el Gral. Sandino no tiene nada más que las buenas intenciones. Por otra parte a mi me parece que lo patriótico es que haya paz en Nicaragua. Esto mismo digo de México. Ya hemos peleado mucho, y sólo ruinas hemos dejado, amigo, y ningún bien positivo. Sin embargo, ocurre que los que no han peleado, quieren pelear... literariamente... ¡Cuánto llamamiento se hizo desde Puerto Cabezas, y todos reconocieron, dos excepciones nada más, a Chamorro y a Díaz!... Yo tengo fe en el Porvenir de Nicaragua si se le deja en paz; es rica, viera amigo que maravillas de aquella naturaleza, el oro corre en los ríos y en todo, y los hombres lo dejan perderse en el mar. Después hay que hacer empréstitos a las naciones extranjeras, teniendo ese inagotable préstamo de Dios!... No; hay que trabajar, organizar aquel país; el Gral. Moncada sabrá impulsarlo. Que haya, sobre todo, escuelas y caminos...

Y nos despedimos del Gral. Escamilla.

### El Cheque de ₡ 137.500 no es para pagar a los contratistas sino al Crédito Hipotecario en cumplimiento de un decreto, declara el Subsecretario de Gobernación, Señor García

Visitamos esta mañana el Despacho del Subsecretario de Gobernación, señor García Solano, a fin de interrogarlo acerca de los alcances legales de la negativa del Secretario de la Comisión Vial, Sr. Fernández Peralta, para firmar un cheque por ₡ 137.500 a favor del Crédito Agrícola Hipotecario, alegando que está pendiente una discusión sobre los trabajos de pavimentación a que ese cheque se refiere, actitud que ha sido apoyada por el Presidente de esa Comisión y extraoficialmente por los Regidores Municipales.

El Sr. García Solano oyó nuestra pregunta y manifestó lo siguiente:

**TRAUBE**  
La cerveza sin rival

—Están siempre muy equivocados esos señores. Los otusca sin duda el prurito de su sistemática oposición a esta obra de progreso. Ese cheque ha sido girado de conformidad con el artículo 3º del Decreto No. 25 de 11 de setiembre de 1928, que dice: "El Crédito Hipotecario de Costa Rica queda encargado por los contratistas del servicio gratuito de los bonos y recibirá para constituir el fondo acumulativo dentro de los primeros quince días de cada trimestre la cuota de ₡ 137.500".

De manera, pues, continúa el señor García Solano, que están creyendo esos señores que se trata de pagar a los contratistas, siendo únicamente que se trata de cumplir con un compromiso que exige depositar en el Crédito Hipotecario el valor de una cuota, es decir, para servicio del empréstito.

### UNA VISITA CON COMENTARIO

## Colombia, "Mundo al Día" y el Sr. Manrique Terán

Estuvo anoche un rato en nuestras oficinas el señor Jorge Manrique Terán, portador de unos ejemplares de "Mundo al Día", el prestigiado diario bogotano, llegados en el último correo. Casi es innecesario decir que a poco, estaba armada en la redacción una tertulia fenomenal a base casi exclusiva de Colombia, tema siempre agradable, pero de mayor atracción que nunca cuando en la discusión tenía alguien que, como Manrique, tiene por su patria una veneración calificable de idolatría y conoce de sus pro-hombres, en política, en periodismo, en artes, en todo, sin que la palabra resumen pueda presentar demérito, sino la expresión fiel, recogida al impulso de oír a Manrique en una y otra parte hablando de Colombia, de su Colombia, el Paraíso Definitivo, que la dice, y sosteniendo toda suerte de discusiones por dejar sentada la supremacía de sus compatriotas, tratése de lo que sea, y pese a su mocedad, con conocimiento de causa siempre, rápido en el pensar y contundente para la réplica. Tal es Manrique a grandes rasgos.

Hojeemos ahora estos últimos números de "Mundo al Día", que han de tener, como los anteriores, la gracia de traer a nuestras mentes el frescor de un diario que se palpa bien hecho, de un diario que

tiene sabia dirección, magnífico personal y colaboradores verdaderos.

Son ejemplares sin orden. El irregular servicio que forzosamente hemos de sufrir en el correo, ha hecho llegar en estos meses la prensa suramericana sin concierto alguno. Así, tenemos de "Mundo al Día" ejemplares del veinte y tantos de Noviembre y un número del 22 de Diciembre.

Comentarios sobre Navidad. Palabras a la memoria de José Eustacio Rivera, el alto poeta escritor consagrado por "La Vorágine", si que recordamos conmovidos por haber sido los únicos que en Costa Rica tuvimos el placer de estrechar su mano a su paso por San José cuando se dirigía a Cuba para asistir a las Conferencias de Inmigración de la Habana. Notas editoriales, siempre altivas, sensatas, estudiadas. Material de colaboración selectísimo. Labor de reporteros, que parece cifran en la buena redacción su mejor orgullo. Servicio informativo del exterior. Cuentos. Literatura. Ilustraciones. Páginas infantiles. Para damas. De cine. Etc.

Es "Mundo al Día" con su cómodo tamaño y a pesar de él, un periódico moderno. Con un modernismo que sabe guardar relación con la modalidad colombiana general, amante de las buenas letras por sobre la información espectacular y desordenada.

**Carossa Hermanos**  
recibieron  
**Mantequilla finísima**  
en paquetes de 1 libra  
Lado Noroeste Mercado  
**Teléfono 1013**

## DeChomes vieron caer un aeroplano

De Chomes comunicaron al señor Director Gral. de Correos, don Silverio Solera, que habían visto descender vertiginosamente, como por causa de un accidente aéreo, un aeroplano que según algunos había caído en un

potrero de don Feliciano Quirós. Se ordenó que fuera a ese sitio a caballo el telegrafista, mas éste regresó y dijo que nada había encontrado. Como no puede haber sido un sueño, se supone que vieron el paso de algún avión hacia Panamá.

## Mañana se reunirán en la Casa Amarilla la Comisión de Finanzas y el Comité de Pavimentación

Se nos informó esta tarde que el señor Presidente de la República ha convocado para mañana, a una reunión en la casa Presidencial, a los señores miembros del Comité

de Pavimentación y de la Comisión de Finanzas nombrada por dicho Comité. En esa reunión se tratará de los últimos aspectos que ha tomado el asunto de la pavimentación.

## El autor del crimen en Santo Domingo



Pantaleón Zamora, matador de la Sra. Socorro Ulate y causante de las heridas que ocasionaron días después la muerte de su propia hija.

A Zamora, que huyó la misma noche de cometido el crimen, lo buscan activamente las autoridades de policía.

Manuel Fournier, Mercedes de Fournier e hijos y demás familia, se permiten invitar a sus amistades a la misa de novenario de  
**Francisca Jiménez Castro**  
que se verificará mañana a las 6.30 de la mañana en la Iglesia de La Dolorosa.  
San José, 16 de enero de 1929

## AEROGRAMAS

Viene de la página 1.—

### EN MEXICO SE PLANEAN UN GRAN MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO

Nogales, 16. — Personas de crédito llegadas de varias partes de la república de México, relatan numerosos rumores acerca del proyecto de algunos líderes opositores que están planeando un gran movimiento revolucionario.

Dicen ellos también, que en la opinión de notables políticos de aquel país, el hecho de hacer anuncios sobre ese plan, obedece al deseo de ejercer presión sobre el gobierno a fin de que cambie sus normas en lo que respecta al asunto religioso.

### SE ANUNCIAN GRAVES DESORDENES EN YUGOESLAVIA

Londres, 16. — Nuevas informaciones, dicen de Budapest que allí se ha sabido de fuentes fidedignas que en Yugoslavia reina una gran exaltación y que la censura ha sido establecida enérgicamente. Agregan que varios periódicos han suspendido sus labores prediciendo graves disturbios a través del país.

### MAÑANA EN LA NOCHE PODRA OIRSE AL EX-GOBERNADOR SMITH POR RADIO

Nueva York, 16. — El Comité Nacional Demócrata, ha hecho los arreglos necesarios con la Western Electric y la General Electric a fin de poder propalar mañana jueves el discurso que ha de pronunciar el ex-Gobernador Smith, mediante sus estaciones poderosas de radio.

El discurso del ex-Gobernador comenzará a las 7 y 30 p. m. (Tiempo Oriental) o sean las 6 y 30 p. m. en San José de Costa Rica.

### LAS AMENAZAS DEL CORONEL STEWART

Chicago, 16. — El Coronel Stewart, Chairman de la Standard

Oil Company en Indiana, aceptan de los alegatos de John D. Rockefeller Jr., ha amenazado con hacer graves declaraciones que hará efectivas, si se sigue insistiendo en la renuncia obligada de su puesto. En la opinión de los accionistas de dicha compañía se considera inconveniente la presencia de Stewart en el cargo que desempeña.

### EL VATICANO Y EL ESTADO ROMANO

Londres, 16. — Comentando el Times el avance territorial entre el Vaticano y el Estado Romano, llama la atención acerca del hecho de que en las negociaciones aún no se hayan fijado claramente los límites verídicos de la jurisdicción territorial, resultando a su vez, como una literatura ambigua. La finalidad es elogiada por el citado diario y predice la normalización de muchos asuntos dificultosos suscitados desde 1868.

### LA EXTINCION DE UNA RAZA INDIGENA EN LA AMERICA DEL SUR

Nueva York, 16. — Herbert Spencer Dickey, a su regreso de la América del Sur donde realizó varias exploraciones en compañía de su esposa, ha anunciado la extinción de una raza indígena que ha pasado la vida durmiendo y fumando cocaína.

Los indios viven cerca de la frontera de Venezuela y Colombia y se les conoce con el nombre de la Tribu de Cuiapo Pehibi.

Se han ido extinguiendo rápidamente debido a los ataques que les hacen las tribus occidentales.

**Carossa Hermanos**  
recibieron  
**Mantequilla finísima**  
en paquetes de 1 libra  
Lado Noroeste Mercado  
**Teléfono 1013**

## Visita de maestros norteamericanos a la Sría. de Educación

Cuatro maestros norteamericanos, dos damas y dos caballeros, que andan en viaje de turismo, visitaron esta mañana la Secretaría de Educación.

El señor Dobles Segreda los atendió personalmente y les dió amplias explicaciones de nuestro sistema educacional.

Cerca de una hora permanecieron los maestros visitantes en la Secretaría de Educación, habiéndose retirado muy complacidos de las atenciones del señor Dobles Segreda.

## El Irazú en erupción

Al medio día de hoy se nos comunicó por teléfono de Cartago que el volcán Irazú desde la mañana se encontraba en erupción.

De esta capital pudimos admirar de verdad una obscura columna que se levantaba sobre la cresta del coloso.

# Entre Naranjo y Palmares esta la cosa

En la edición del lunes último dábamos cuenta de un telegrama llegado a la Jefatura de Tráfico en esta capital en el que el señor Jefe Político de Palmares daba cuenta de una falta cometida por varias personas que rumbo a Naranjo, pasaron por su ciudad en auto, en el auto No. 1571. El Político informaba además que el carro en cuestión llevaba pasajeros hasta en los guardabarras y que el chofer no llevaba licencia.

Luego llegó a nosotros un telegrama, que firma muy honorablemente de Naranjo y que textualmente dice:

A Director NUEVA PRENSA

Cajosa pésima impresión aquí, la actitud grosera y procedimiento arbitrarios del Jefe Político de Palmares, interrumpiendo el paso de estimables caballeros y deportistas por aquella culta población. Procedimiento impremeditado causa ignorancia de la ley del Tráfico y pone dique a relaciones entre pueblos hermanos, sólidas por el tiempo, preciosas por la sinceridad de ambas sociedades.

Así termina nuestro informante

caballero muy culto y que nos merece entero crédito en cuanto a rectitud y altura de miras puedan guiarse en esa cuestión.

Ahora, presenció dicho señor el incidente en Palmares? Es cierto que hubo quien diera al Jefe Político una bofetada? Había o no motivo para detener al chofer?

No es posible en este caso encender vela a nadie. Falta de detalles nos impide zanjar, por nuestra parte, la molestia surgida, que es de desear termine felizmente por la bienandanza de tan simpáticos vecindarios, forzados a seguir manteniendo siempre el prestigio de su cultura.

## ORLEX Para Teñir el Cabello

Para devolver al cabello su color natural, ya sea negro, castaño o el que sea, recomendamos probar el Polvo ORLEX, que disuelto en agua forma un magnífico tinte para el cabello canoso. Es fácil de aplicar, su costo es moderado y una caja dura largo tiempo. Además de dar al cabello el color que se desea, lo deja suave y sedoso, a la vez que hace que la persona se vea muchísimo más joven, pues es mucha la diferencia entre el pelo canoso y el pelo de color natural. Compre ORLEX en las boticas, perfumerías, tiendas mixtas, etc., y úselo de acuerdo con las instrucciones en cada caja.

## Noticiario Español

### SERA NOMBRADA UNA COMISION PARA ESTUDIAR EL PATRON ORO

MADRID. — La Real orden publicada en la Gaceta de Madrid, autorizando el nombramiento de una comisión que informe al Gobierno sobre la conveniencia de establecer el patrón oro en España declara:

"Es propósito decidido del Gobierno acometer la implantación del patrón oro en España, seguro de que sólo por este camino, que con mayor o menor pureza vienen siguiendo los pueblos más importantes del mundo, podrá lograrse para la divisa nacional aquella solvencia revalorizada y la estabilidad exterior que demandan el prestigio del país y la conveniencia económica".

Agrega respecto, al modo, condiciones y garantías en que haya de realizarse la trascendental innovación monetaria, que el Gobierno considera preciso asesorarse de elementos genuinamente representativos de la economía nacional.

Simultáneamente con los trabajos de dicha Comisión, el Gobierno irá desarrollando el plan de política monetaria que recientemente ha tenido estado oficial, cuya primera medida ha sido la elevación del tipo del descuento, abriendo así una orientación de flexibilidad propicia para dar al interés del dinero la movilidad que durante el alza o baja pueda precisarse en cada momento, según las circunstancias económicas—financieras del país.

La Comisión la formarán tres representantes de bancos y cinco técnicos nombrados por el ministro de Hacienda.

Terminado el informe en el plazo de un mes, la Comisión presentará una propuesta para la desición del Gobierno.

CUANDO quiera tomar un buen refresco, de puro jugo de naranjas, no pida solamente Orange, podría engañarlo. Pida ORANGE-CRUSH y acéptelo únicamente en su Botella Corrugada.

**ALIMENTO PARA POLLOS**  
**SEMILLA DE ALGODON**  
**AVENA EN GRANO**  
**MAIZ QUEBRADO**  
**BALSA SECA**  
**HENO CORRIENTE**  
**AFRECHO DE TRIGO**  
**CAPAS NICARAGUENSES**  
**PIENSO, ALIMENTO ESPECIAL**

POR MAYOR Y MENUDEO

**TOMAS FERNANDEZ F.**

TELEFONO 198

APARTADO 614

## Cambio de tiempo en la Zona Atlántica

Durante los últimos dos días han cesado las lluvias en la zona atlántica y parece iniciarse el buen tiempo.

De Cartago y poblaciones veci-

do sintiendo, durante las tardes y noches, un frío muy intenso y que los vientos están siendo muy vivinos nos informan que se ha vent-

## 1022 VIVES GARAGE

### Aprensiones de licor clandestino

El Resguardo Fiscal de Nicoya efectuó en la tarde de anteayer la aprehensión de una fábrica completa, destinada a la elaboración de aguardiente clandestino. La apre-

hensión fué hecha en el punto llamado Nozara, y en las cercanías de la casa de Feliciano Duarte.

Fueron encontrados también tres depósitos de fermento listos para la destilación.

## Política nicaraguense

San José, Costa Rica, 10 de Enero de 1929.

Señor Presidente de Apra. Presente.

Distinguido Sr. Presidente: Por su digno medio me tomo la libertad de proponer a la Asociación que Ud. preside, como materia que entra de lleno en los propósitos que persigue, las preguntas siguientes:

—Habiéndose inaugurado en Managua, el primero del mes en curso, el gobierno del General Moncada, electo Presidente por el voto del llamado partido liberal de Nicaragua, mediante elecciones verificadas con la intervención de los yanquis elecciones que han sido aprobadas por los poderes públicos de aquel país y por la mayoría de los gobiernos latinoamericanos, y aun por los pueblos del continente, de una manera tácita ¿qué conducta convendría adoptar, a los nicaraguenses que han sostenido la bandera de la autonomía?

—Si conservadores y liberales en Nicaragua invocan la necesidad de la paz para pedir la permanencia de los marinos yanquis en aquel país, sería conveniente que el General Sandino prolongara su lucha?

—Se podrían hacer gestiones entre el gobierno de Moncada y el General Sandino para llegar a un avenimiento, a fin de conseguir el retiro de los marinos y el ofrecimiento de resolver los problemas económicos de Nicaragua sin comprometer su libertad económica?

—Qué medios serían prácticos para la defensa de los intereses de Nicaragua y los continentales, tal como está la situación en aquel país?

—La patriótica tarea del General Sandino puede prolongarse por más tiempo con la esperanza de obtener un resultado práctico para los bien entendidos intereses de Nicaragua y el continente?

—Han vencido los yanquis a Sandino o han sido el pueblo de Nicaragua y los gobiernos latinoamericanos entregados a los yanquis los que han impedido su triunfo completo?

—La llegada del partido liberal de Nicaragua al poder ha sido a consecuencia de los yanquis o a la resistencia del General Sandino a que el país se entregara sin protesta a la intervención?

—Todos los planes del extinto gobierno de Díaz para conseguir empréstitos y dejar a Nicaragua amarrada al imperialismo se han frustrado debido a los amigos de la intervención o a la actitud de los que se han opuesto a ella llevando

ante el Senado americano los verdaderos informes de la situación de Nicaragua?

—Sin la oposición de Sandino y sin la franca actitud de protesta de muchos nicaraguenses y de los amigos de Nicaragua en los Estados Unidos y en el Continente, se hubiera logrado que el imperialismo norteamericano le quitara el poder a sus viejos amigos Díaz y compañeros?

—Es Nicaragua un caso perdido reconociendo la actuación yanqui en Nicaragua han consagrado y los gobiernos latinoamericanos el principio de intervención en el continente?

—Que piensa hacer APRA por Nicaragua en la actualidad?

Rogándoles a Ud. y demás compañeros su benevolencia para esta mi carta, quedo muy atentamente,

M. Francisco Tijerino

A LA SALIDA DEL TEATRO un Orange CRUSH es la bebida más indicada, tómelo sin recelo, es puro jugo de naranjas.

Canossa Hermanos  
recibieron  
Mantecquilla finísima  
en paquetes de 1 libra  
Lado Norte del Mercado  
Teléfono 1013

## Dr. CASASA MEDICO CIRUJANO

Graduado en Barcelona en 1896

Recibido y colegiado en San José de Costa Rica en 1912.— Ex Interno Clínico.—Socio del Real Colegio de Médicos.—Socio Corresponsal del Instituto Médico Farmacéutico de Barcelona, etc.

ESPECIALISTA en las enfermedades de los PULMONES  
BRONQUITIS, ASMA Y TUBERCULOSIS

La acción mejorativa de mi sistema de tratamiento, es un hecho cierto conocido y comprobado, por la experiencia practicada con resultado favorable en el Salón Calneck del Hospital de San Juan de Dios, y los artículos y certificados personales insertados en los diarios Imparcial e Información, de esta capital en 1917. Los éxitos posteriores obtenidos en el país, y actualmente los datos estadísticos repetidamente publicados en este Diario, comprobantes de los 935 enfermos de los pulmones tratados desde abril 10. de 1927 hasta la fecha actual, además el testimonio honorable de mi distinguida clientela, circunstancias todas que atestiguan claramente que todos los enfermos que adoptan oportunamente mi sistema de tratamiento y lo usan en la forma debida, obtienen resultado positivo y seguro de mejora equivalente al recobro de la salud. Garantía suficiente para los pacientes que en lo sucesivo me consulten.

Despacho, Avenida 20; 450 varas Oeste Estación Ferrocarril Pacífico, acerca Norte. Consulta todos los días de 8 a 12 de la mañana. San José de Costa Rica.

## LETRAS DE LOS LECTORES

### La Política y la Experiencia

Señor don Alfredo Rueda Ch. Ciudad.

Mi estimado amigo:

Todo cuanto yo le pronostiqué resultó exacto. Yo estuve con ustedes y puse todo mi entusiasmo en la causa que sustentaban ese grupo de amigos que tanto estimo y que denominaron "Popular Independiente"; y que si ese partido se hubiera formado y organizado con un poquito de mayor tiempo, ya habrían tenido para rato los viejos partidos organizados. Casi puede afirmarse, que fué una pequeña broma que quisimos darles y que, si no pone el Gobierno su partica; el miedo de un miembro de junta y la obediencia de otros, nuestro candidato en primer término estaría hoy electo Regidor de este Cantón. Una de las cosas que yo creo nos hicieron daño, fué aquello de que se nos tildara de estar a la sombra de la carpa roja, porque amigo mío, así en la Administración pasada, como en la actual, la guerra parece estar declarada al viejo; y todo aquello que huelva a la Reforma, llevará la de perder.

Tenga entendido Ruedita, que la política sólo decepciones deja y únicamente como sucedió ahora con el partido que ustedes formaron, en que no había intereses creados que defender, ni ambiciones ni envidias y sí, el deseo de llevar a la municipalidad a un hombre que bien se lo merece, es que puede uno quedar satisfecho, como podemos estarlo ahora todos nosotros.

Los tejes y manejes de los de arriba, de los que tienen mayoría y de los que por cualquier motivo tengan la probabilidad de favorecerse en el resultado de una elección, no debe extrañar a nadie. Eso ha sido, es y será siempre igual. Nunca habrá ley perfecta. Eso de la ley no es más que una mampara que gira al lado donde haya mayor fuerza y nada más. Yo he sido tili che mucho tiempo y por esa razón conozco todos los recovecos que las leyes electorales habidas y por haber dan para burlarla.

Aquello de que la ley faculta al Presidente de la República para la interpretación de los casos oscuros

de la misma en materia electoral, está muy bien. Pero, ¿Cabría interpretación a una disposición clara y terminante de esa ley? Habrá Junta que se niegue a acatar lo que el Presidente diga aclarando tal vez una cosa clara de la ley? Tal vez. Pero en ese caso, esa junta será removida porque para ello el señor Presidente está facultado. Siempre llegamos a la misma conclusión. Una mampara que dá la entrada por el lado donde tenga mayor fuerza a quienes por ella quieren entrar.

Yo no me equivoqué. Me duele sí, que ese grupo de amigos abnegados y desinteresados, en los que se hallan tan buenos elementos como Bermudez, Videche, Roldán, Quesada, Monge, Ud. y otros muchos, no hayan quedado satisfechos del resultado final. Yo tampoco lo estoy, pero ya lo conocía de sobra por la experiencia que tengo.

Vienen otras luchas; la de Diputados y luego las de Presidente. Yo creo que serán candentes y tan reñidas como ningunas. De dos agrupaciones, quizá las más poderosas, se dibuja una sola candidatura a la Presidencia. Del otro lado, el reformismo hará causa común, esto yo me lo imagino así, con los disidentes del carlismo y del schandismo que unidos a los que sean arteristas se opondrán con un nombre a la otra candidatura. Es entonces que hay que prepararse y forzosamente habrá que escoger entre uno u otro. Don Mariano puede hacer buena labor en la Cámara de Diputados y a eso debemos tender. Permanezcamos unidos que así algo podremos hacer.

Y mientras tanto, amigo Rueda, queda a sus ordenes su amigo.

J. Alvarado.

San José, Enero 12 de 1929.



De venta en  
LAGRANVIA  
LA INDIA  
LA MAGNOLIA

## TRAUBE

La cerveza sin rival

# 1929

Por Manuel Aznar.

Acabamos de bautizar al nuevo año. Se llama 1929. ¿Qué reservará a España? Primo de Rivera ha dicho que las lecciones aprendidas hasta ahora le han de servir mucho en el futuro. ¿Será así? El dictador español no es un hombre guiado a fulgurantes improvisaciones. Dicta sus órdenes sobre la marcha, en ruta. Parece que se atiene a aquel principio militar enunciado por Napoleón: "Ningún General puede llevar sus planes más allá de la primera batalla".

El Conde de Güell, ha manifestado: "El año que empieza a vivir se caracteriza para España por una extraordinaria afluencia de extranjeros. Cuidaremos todos de que lleguen a sus países respectivos una impresión grata de los españoles".

Otros personajes han dicho cosas igualmente optimistas. De los pesimistas, nada se sabe. Permanecen en silencio. Pero es justo y discreto, "equum et salutare", como se canta en la Misa, equitativo y saludable, formularse algunas preguntas.

Sin afán horoscópico y sin competir con las sibilas de París, que anualmente vierten sobre el mundo sus augurios sombríos, algo podemos adivinar de lo que sucederá dentro de España durante el año 1929.

Sin disputa de ningún género, las Exposiciones de Barcelona y de Sevilla convertirán a nuestra Patria en el punto de máxima atención internacional durante algunos meses. De ello pueden derivarse muchos bienes, si procedemos sabiamente. Para esto, convendría que, de antemano, se despojase la España oficial de todos los oropeles hispano-americanistas en que vive envuelta.

El turismo ha de aumentar, considerablemente durante el año 1929, nuestro caudal de dinero circulante. Algunas ciudades—Sevilla, Barcelona, Madrid, Toledo, Granada, Santander, San Sebastián—vivirán horas de gran abundancia.

La Hacienda española no está abocada a crisis próximas. Mientras pueda mantenerse la trabazón de intereses entre el Gobierno y los Banqueros, todo marchará como sobre ruedas hasta que llegue el instante de las liquidaciones. Este año no está incluido en las horras de 1929.

Los ferrocarriles y carreteras mejorarán en términos muy amplios de todo, la red de autovías favorecerá los viajes agradables, y contribuirá a que aumente, hasta alcanzar cifras insospechadas, el comercio de automóviles.

Probablemente, durante el año que empieza hoy, la curiosidad de los Estados Unidos hacia España ha de acrecentarse. ¿Dará lugar a una nueva orientación en la política internacional de nuestro país? Es dudoso el pronóstico.

Con bastante claridad puede anticiparse que no pasarán los doce meses del año sin que el Gobierno de Primo de Rivera tenga que hacer frente a un nuevo complot;

probablemente más fuerte y más cautamente organizado que todos los anteriores.

Un problema grave—el más grave de todos los que pesan sobre España—se agitará nuevamente: el del catalanismo. Aun cuando el fracaso de Perpignan—recuérdese el proceso Maciá y el episodio de Garibaldi—desorganizó las fuerzas políticas catalanistas, no sería extraño que lograrán rehacerse nuevamente y disponer de medios para una intencional en la frontera.

Nada en Marruecos, mientras subsista la amistad entre Francia y España. El General Jordana, Alto Comisario, sabrá mantener la paz e impulsará las tareas civiles del Protectorado.

Poco tendría de extraño que una nueva conturbación agitará intensamente la política portuguesa, y que algunos reflejos de ello llegarán a inquietar la vida pública de España.

Frente a todos los peligros posibles—que son muchos—Primo de Rivera dispone en España, durante todo el año 1929, de un elemento importante para mantener su orden y su método. Me refiero, precisamente, a las Exposiciones de Barcelona y de Sevilla. Ha de estar el pueblo español muy distraído durante el verano, y bien pudiera suceder que no lograrán filtrarse dentro de la opinión las propagandas y organizaciones adversas a la Dictadura; porque no teniendo el ánimo atento y el corazón alerta, como no lo tendrá España mientras Sevilla y Barcelona addan en fiestas, ha de ser difícil conquistar voluntades para la lucha.

¿Aumentará el espíritu de sacrificio en la juventud española? De eso depende, casi exclusivamente, la modificación de nuestra política interior.

¿Tendremos política internacional? Ni siquiera atisbos.

He aquí, en líneas generales, lo que cabe esperar, para España, del año 1929. Horóscopos fáciles, sin duda. Pero conviene dejarlos anotados.

(De "Excelsior", Habana).

A LA SALIDA DEL TEATRO un ORANGE-CRUSH es la bebida más indicada, tómelo sin recelo, es puro jugo de naranjas.

LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

Los sorteos quincenales estarán sujetos al siguiente plan:

Emisión de 5.000 billetes a razón de ₡ 20.00 cada uno divididos en vigésimos, a ₡ 1.00 el vigésimo.

|  |            |
|--|------------|
| Valor en premios: ₡ 63.000.00.   |            |
| 1 premio ₡ 20.000  | ₡ 20.000.  |
| 1 premio 5.000   | 5.000.     |
| 3 premio 1.000   | 3.000.     |
| 14 premio 500  | 7.000.     |
| 33 premio 200  | 6.600.     |
| 10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 200.- cada una . . . . . | 2.000.     |
| 10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 100.- cada una . . . . . | 1.000.     |
| 49 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de ₡ 100.- cada una . . . . .       | 4.900.     |
| 450 terminaciones a la última cifra del primer premio de ₡ 30.- cada una . . . . .               | 13.500.    |
| 571 premios Valor . . . . .  | ₡ 63.000.- |

## Huevos Apetitosamente Fritos



Al freir los huevos en Argo—aceite vegetal puro—se tiene la seguridad de obtener un plato delicioso, sin ninguna grasa, de fácil digestión, sabroso y verdaderamente nutritivo.

Argo es el aceite vegetal más fino que se pueda preparar para cocinar y freir—también el más económico. Quien lo usa una vez nunca vuelve a la moda antigua de freir con grasas y métodos que producen humo. Sin rival para freir y cocinar.



No acepte substitutos. Use solamente

### ACEITE ARGO

es mejor y rinde más

Gratis: Escriba pidiéndonos el libro de 32 páginas el cual contiene recetas de cocina para la preparación de delicados, exquisitos y tentadores manjares.

Representantes:  
ARTHUR SAVAGE & CO., Ltda.  
Apartado Postal 1028, San José

## 2.000 campesinos quieren invadir las más ricas minas surafricanas de diamantes

Ciudad del Cabo, Africa del Sur. Doscientos policías prestaban hoy servicio en los campos de diamantes de Mamaqualand, donde recientemente se descubrieron yacimientos de piedras preciosas, con el objeto de impedir que el pueblo, desatendiendo las órdenes dictadas por el Gobierno, se lanzara a buscar las preciadas piedras.

Circulan noticias de haberse registrado choques entre la policía y los campesinos, que están desesperados por causa de una prolongada sequía que ha arruinado sus cosechas, pero hasta ahora no ha podido obtenerse una información detallada de tales incidentes.

Dos mil personas que asistieron recientemente a un mitin celebrado en Port Nolloth pidieron al Gobierno que abriera al pueblo treinta y cuatro acres del territorio minero del Estado para que se buscaran la vida extrayendo piedras preciosas, o que, en caso contrario, diera ocupación a los campesi-

Peró el pueblo había tomado el acuerdo de tomar por la fuerza las minas en el caso de que el Gobierno les negara la petición, y ante tal situación los miembros de la Asamblea de Maqualand se trasladaron inmediatamente en automóvil a Port Nolloth con el fin de conferenciar con los ministros de Minas y Justicia. Dijeron que la pobreza estaba ganando terreno en todo el distrito y que a menos que el Gobierno adoptara alguna medida inmediata, ocurrirían inevitablemente choques sangrientos entre la fuerza pública y el pueblo. Como resultado de esta visita, el Gobierno ordenó el envío de un numeroso contingente de policía en camiones automóbiles para proteger las minas.

El Gobierno insiste en no permitir que los obreros penetren en los campos de diamantes para extraer piedras, fiel a su propósito de proteger la industria del diamante.

## Servicio de Asistencia Pública

Continúan con suma diligencia los trabajos del Servicio de Asistencia Pública, cuya estadística correspondiente a diciembre anterior anota estos datos: Consultan por primera vez la Clínica 55; de los que están indemnes solo 5.

Se observa que en este mes, en comparación con los anteriores, baja el número de consultas, lo que es explicable por ser tiempo de fiestas en que aún los enfermos se dedican a pensar en cosas distintas.

## Royal Netherlands Steamship Co. (Compañía Real Holandesa de Vapores)

A los señores Comerciantes Importadores:

Rogamos a los Señores Comerciantes Importadores que desean desembarcar en Cristóbal las mercaderías destinadas a Puerto Limón, se sirvan entregar a esta Agencia a la mayor brevedad posible una copia del Conocimiento de Embarque, acompañada de una orden escrita manifestando su deseo de trasbordar en Cristóbal la carga para ser reembarcada a Puntarenas, a la vez declarando su conformidad en reconocer los gastos extra de descarga y carga en Cristóbal y la diferencia de flete para carga a Puntarenas.

SASSO & PIRIE SUCS.  
Agentes.

## BIOGRAFIA DE "RANGER"

Estrella Canina de la F B O.

Grandes personajes de la nobleza son vistos generalmente con temor y con duda respecto a la autenticidad de su rango; pero a RANGER popular estrella canina de la pantalla, no le preocupan estos escrúpulos, como queda justificado ante lo orgulloso que se muestra de sus antepasados.

A pesar de que sus padres no fueron gente de teatro, "Ranger" descendiende de una rama de los hechos para estrellas. Este perro es de sangre azul, del árbol genealógico de perros pastores, conocidos generalmente como perros policías enseñoreado con Gerri Von Heinsbergstrand, hijo de Apolo y nenstein, gran campen internacional y Americano y probablemente uno de los más famosos y sobresalientes perros policías en la historia de la jauría.

Su madre es Valiant Von Hentsau, y "Ranger", lo mejor de la última generación de la alta clase de damas y señores, fué tomado por

John Burch, aficionado y buen amaestrador de perros, con larga experiencia en el asunto, para ser amaestrado. Desde el primer día que "Ranger" fué puesto a prueba, demostró prometer mucho siguiendo las huellas de los de su raza.

Reveló en todas las formas las espléndidas cualidades que ahora posee, inteligencia, obediencia y voluntad, acompañadas de una gran lealtad y habilidad para vivir las situaciones de la cámara.

Después de dedicar meses de larga y penosa labor, Burch obtuvo gran éxito desarrollando a un grado máximo las cualidades inherentes en el inteligente perro policía.

Desde que tenía seis meses "Ranger" siguió su tradicional y hereditaria ocupación de perseguir y atrapar a los criminales.

Cuando tuvo 18 meses de edad trabajó en su primera película y desde entonces ha podido reconocerse como una de las más famosas estrellas caninas.

## La construcción de un pabellón para los consumidores de drogas heroicas

Según informes suministrados por las autoridades que están persiguiendo el consumo de drogas heroicas, los que más se han dedicado a este vicio son en su mayoría menores de edad que fluctúan entre los 8 y 16 años, a quienes no se puede aplicar ninguna pena.

A la Dirección General de Detectives son llevados diariamente dos o tres de estos muchachos que por ley tienen que ser puestos en libertad. Es necesario que el Gobierno se preocupe en construir o adoptar un pabellón de emergencia donde se asilen a esta clase de individuos hasta su completa curación. Esta es una necesidad social que no reportaría mayor gasto si se toma en cuenta que la mayor parte de los padres de estos muchachos están dispuestos a procurar su manutención y vestua-

rio con tal de que se proceda a su aislamiento, que es la única forma en que pueden ser devueltos a la sociedad.

Nosotros respetuosamente instamos al Señor Secretario de Salubridad Pública para que se interese en este asunto que debe ser considerado como de protección social.

**UNGUENTO PAZO**  
ALMORRANAS  
Para bien de su salud y tranquilidad, vaya la botica y consiga una cajita del maravilloso Ungüento Pazo. Alivio seguro e instantáneo.

550 varas al Sur del Teatro América se encuentra el despacho de la jardinería

## LA CAMELIA

donde atiende a su num rosa clientela y al público en general. Cuenta con gran existencia de flores de su finca de Paso Ancho de San Sebastián y empleados competentes que le permitan atender al público con ve de satisfacción.

NO OLVIDE HACER SUS ENCARGOS A ESTA JARDINERIA

Teléfono 172 FRANCISCO AVILA

## La Asamblea general del Crédito Agrícola de Cartago el domingo próximo.—Se aumentará a un millón de colones el capital social

La Directiva del Banco Crédito Agrícola de Cartago ha convocado a los accionistas del mismo para una asamblea general el domingo 20 de enero próximo en su local, con objeto de conocer algunos interesantes puntos, entre los cuales sabemos de los siguientes

1o.—Aumento del capital social a un millón de colones, dadas las cuantiosas operaciones que se presentan al Banco y la necesidad de que así sea.

2o.—Prórroga de un período de diez años, de acuerdo con la escritura social, pues esta Sociedad Anónima va tomando un auge poderoso en las finanzas de la Provincia y aún del país de tal suerte que

se impone la continuación de ésta en la vida bancaria.

3o.—Conceder al Vicepresidente las mismas atribuciones que al Presidente, siendo así que la frecuente consulta con uno y otro es indispensable aparejarla.

4o.—Nombramiento de la nueva Directiva para el período de 1929 a 1931. Posiblemente haya reelección, pues desde que se fundó el Crédito Agrícola de Cartago se ha seguido esta política muy juiciosa y muy levantada por cierto, pues todos sus accionistas tienen plena confianza en ella.

5o.—Lectura del informe de las operaciones del año 1928 y distribución de ganancias.

# HOY

es cuando debe Ud. cuidar su salud para que los "mañanas" por muchos años le traigan bienestar y goce de la vida. Acumule robustez y resistencia con la

## Emulsión de Scott

## TEATRO VARIEDADES

— TEATRO DE PRIMERA CATEGORIA —  
 Miércoles 16 de Enero de 1929  
 A las 6.45 p. m. La sensacional película  
**LAS TRES EN PUNTO**  
 A las 8.30 p. m. Gran final de la cine-novela policial francesa  
**EL FANTASMA DEL LOUVRE**  
 MAÑANA JUEVES 17  
 ESTRENO de otra joya del mundo francés  
**LA VUELTA AL MUNDO DE LAVADERE**  
 Dirección de LOUIS NALPAS  
 Interpretada por los mismos artistas de "Las Dos Niñas de París"  
 EXITO! ARTE! SENSACION!

## RAVENTOS MODERNO

Miércoles 16 de Enero  
 A las 3 p. m.  
**El Colmo de la Velocidad**  
 por REGINALD DENNY  
 A las 7 p. m. La comedia Columbia:  
**LA ERA DE LOS DEPORTES**  
 por BELLE BENNETT  
 A las 8.30 p. m. ESTRENO Metro  
 Goldwyn Mayer. La divertida comedia  
**LA ISLA DE LOS PLACERES**  
 por OVEEN MOORE  
 y CLAIRE WINDSOR.  
 y el 9º episodio de  
**EL CABALLERO MISTERIOSO**  
 Mañana Jueves: GRAN ESTRENO:  
**EL MAGO**  
 Exito Metro Goldwyn Mayer  
 por ALICE TERRY

## MODERNO

Miércoles 16 de Enero  
 A las 7 p. m.  
 (VALEN LAS TARJETAS)  
 Final de la portentosa obra  
**ALAS**  
 A las 8.30 p. m. Gran Exito! Gran Exito! La sensacional película:  
**EL GRITO de BATALLA**  
 por el célebre  
 HOOT GIBSON  
 Entrada Cincuenta Céntimos

## TEATRO AMERICA

Miércoles 16 de Enero de 1929 (Valen las tarjetas)  
 A las 3 p. m. Continúa la emocionante serie  
**LA CASA DE LOS ESPANTOS**  
 A las 7 p. m.  
**POR UNA MUJER**  
 interpretada por LYONEL BARRYMORE  
 VALEN LAS TARJETAS  
 Comenzando el próximo domingo, el precio de la tanda de las 6.45 p. m. será de  
**50 Céntimos**  
 y se repartirán tarjetas a señoras y señoritas para las tandas diarias de las 7 p. m. durante la semana.

## NOTICIAS INTERNACIONALES DE TEATRO

En el Casino de París, cuenta "Le Temps", hace algunos días, en la matinée, donde se representaba la fastuosa revista "Tout Paris", el teatro fué conmovido por los estruendosos aplausos de un público entusiasmado al ver aplaudir a la Reina Victoria Eugenia de España, que inició las palmadas.

En Parma se ha reabierto el antiguo teatro San Giovanni, que ahora se llama Petrarca, con "Lucía de Lammermoor".

El San Giovanni data de 1600, y ha sido renovado y transformado. Cuentan las crónicas que el nombre de Petrarca no es extraño a esa casa, pues el gran poeta visitó el San Giovanni cuando no era más que un jardín en que, de paso por Parma, meditaba el cantor de Laura.

La comedia en tres actos "El arte de los placeres", de Bizabeau, se ha estrenado en Milán con buen éxito para el autor y los intérpretes, que recibieron amables muestras de aprobación del auditorio.

Cop-Vitale se hizo aplaudir muchísimo en la partitura wagneriana la cantante germana soprano Hafgren Dinkela, distinguiéndose el tenor Fagoaga.

Un gran triunfo ha conquistado el maestro Eduardo Vitale con "El crepúsculo de los dioses", de Wagner, en el Comunale de Bolonia. Dice la crítica italiana que la ejecución de la marcha fúnebre de Sigfrido fué algo incomparablemente bello.

Sen Benelli ha estrenado en Milán "La Gorgona", en el Lírico, con una compañía formada por él. "La Gorgona" fué aplaudidísima, siendo muchas veces llamado a escena el ilustre autor de "Las nupcias de los centauros".

Un gran triunfo ha conquistado el maestro Eduardo Vitale con "El crepúsculo de los dioses", de Wagner, en el Comunale de Bolonia. Dice la crítica italiana que la ejecución de la marcha fúnebre de Sigfrido fué algo incomparablemente bello.

## ASTERISCOS

El té no sólo se expende en hojas, como lo conocemos sino también en "ladrillos". En efecto, en China fabrican con el té de calidad más ordinaria, o su residuo polvoriento, una torta dura y quebradiza como un ladrillo; la bebida se prepara echando en agua un terrón de este té.

En un burgo de las inmediaciones de Upral (Suecia), un labriego, miembro del Concejo municipal, en plena sesión declaró que la mitad de sus colegas eran unos idiotas.

Se produjo un gran tumulto y el orador se vió obligado a prometer que rectificaría por escrito. Y en efecto; al siguiente día apareció fijado en las calles de la población el anuncio siguiente: "Debo declarar que la mitad de los consejeros no son unos idiotas". De esta suerte quedó arreglado el asunto.

En 1909, para celebrar el quincuagésimo aniversario de Mirella, se erigió una estatua a Federico Mistral, gracias a una suscripción entre los provenzales que fundaron ese recuerdo al poeta en la plaza del Foro en Arlés. Furioso, protestando Mistral fué obligado a asistir a la ceremonia que él estimaba perfectamente ridícula. Y cuando vió, despojada de sus velos, la estatua donde se le representaba en sobretodo y con bastón en la mano, dejó brotar estas palabras de buen humor: "No me falta más que mi muleta."

Una oficina postal a cuatro mil metros de altura.

En Phari Jong, en el Tibet existe una oficina postal que funciona regularmente. La capital del Tibet, la santa y misteriosa Lhasa, ha sido ligada a la India por una línea telegráfica solicitada por el dalai-lamamismo. Gracias a un hilo que al través de las cumbres y

tas leyes han sido adoptadas en principios en casi todos los otros Estados. Varias leyes confieren a los tribunales juveniles jurisdicción sobre adultos que comentan delitos, específicos contra niños. Algunas veces los departamentos de

los abismos del Himalaya une las fortalezas monásticas del budismo con nuestra civilización, el aislamiento del gobierno teocrático tibetano dejará de existir, por lo menos en principio.

Un químico industrial yanqui, de Pittsburg, anuncia que ha descubierto un nuevo explosivo formado por la mezcla de los componentes del jabón común, el cual se genera durante la fabricación de este. Aislado del aire, es terriblemente inflamante y produce explosión violenta y terribles llamaradas.

En los Estados Unidos hay 8 pilotos femeninos en diversas líneas de aviación comercial. En Francia hay 3 y en Gran Bretaña 2. Ninguna ha sufrido jamás, un accidente.

El "record" mundial de casas desahabitadas lo posee el puerto de Valparaíso, en Chile. Tiene actualmente 10,000 casas desahabitadas en una población de 240,000 habitantes.

El "Salvation Army" de Irlanda ha establecido una sección destinada a hacer propaganda contra el suicidio.

Unos monjes escapados de la isla de St. Nevis y aparecidos en la de St. Kitts, permitieron descubrir un túnel submarino que comunica ambas islas, y que posiblemente ha sido perforada por una corriente de aguas subterráneas, ahora desaparecida. Tiene 500 metros de largo y unos 80 centímetros de diámetro.

El profesor Charles H. Judd, como buen yanqui, se apunta su pequeño "record". Durante la semana de clases en la Universidad de Chicago y los sábados parte para Rochester, distante 1,500 kilómetros, en cuya Universidad dicta una cátedra dominical.

mente con los tribunales de acusación para enjuiciar a adultos que hayan cometido delitos contra niños, aunque en muchos casos no se ha reconocido completamente la obligación del tribunal juvenil a este respecto.

## Tribunales para niños delincuentes

### Organización y funciones de los Tribunales Juveniles

Pocos son los tribunales en que se han creado medios para hacer estudios completos de niños delincuentes. Las investigaciones sociales se reconocen generalmente como esenciales, pero distan mucho de ser uniformemente completas. La gran mayoría de los tribunales juveniles de las grandes ciudades tienen medios de alguna especie para exámenes físicos y muchos de ellos para exámenes mentales, los cuales, sin embargo, se limitan frecuentemente a probar el entendimiento o inteligencia. Muchos tribunales hacen estas pruebas únicamente cuando se ve claramente o se sospecha la existencia de defectos mentales. Ampliando el trabajo iniciado por Healy, primero en Chicago y más tarde en Boston las clínicas juveniles establecidas por la Comisión de Higiene Mental, según el programa para la prevención de la delincuencia, han conducido ya a la formación, en varias ciudades, de clínicas permanentes provistas de lo necesario para hacer un estudio completo de los niños enviados a ellas por los tribunales, agencias sociales, escuelas y padres, y han hecho que el público reconozca la importancia de dicho servicio.

A fin de realizar los ideales de los fundadores de los tribunales juveniles es necesario, no sólo abolir la detención de niños en las cárceles sino también proveer medios de detención que ayuden a fomentar en vez de impedir el bien del niño. Las posibilidades de perjudicar a los niños con la detención existen no solamente en las cárceles de policía, sino también en las casas de detención cuyos moradores están apiñados, en donde no hay facilidades para repartir a los niños en clases separadas ni se proporcionan medios para que los niños ejerzan sus actividades durante el tiempo de su detención. Aún en las circunstancias más ideales la detención puede causar trastornos tales en el niño que al tribunal le sea después muy difícil lograr los resultados que busca.

La experiencia de muchos de las grandes casas de detención demuestra que la tentación de apiñar los niños, en vez de tomar tiempo suficiente para determinar si conviene más tenerlos en sus propias casas hasta que sean juzgados, es demasiado fuerte para los agentes de policía y los empleados de probation y aún para los representantes de escuelas y agencias de fomento social. Por regla general, cuanto más grande es la casa de detención, tanto más se repleta. La frecuencia de los juicios es factor muy importante en el periodo de detención. La diversidad de reglas y prác-

ticas en lo relativo a la detención se ve en el hecho de que en 1920, en una de las varias ciudades estudiadas por la Oficina del Niño, sólo el 15 por ciento de los niños delincuentes fueron detenidos, mientras que en la otra fueron el 36 por ciento.

El problema de tratar al niño delincuente no es relativamente sencillo de sacarlo del medio "malo" en que esté y ponerlo en un medio "bueno", considerando el medio desde el punto de vista de normas sociales reconocidas: el problema consiste más bien en dar satisfacción específica a necesidades específicas.

Un estudio hecho por las Oficinas del Niño acerca de los elementos o medios de 10 tribunales demostró que, por regla general, tales medios se habían adoptado al acaso y no armonizar entre sí para formar un programa completo y unitario relativo al cuidado de niños delincuentes y faltos de recursos. El tribunal, por tanto, se hallaba muy restringido en cuanto al tratamiento que podía ordenar o adoptar. En el tratamiento de delincuente se ha descuidado mucho el factor psicológico. En muchos tribunales se descuida el formar un plan incoherente formado más o menos a la ligera, según la capacidad e inclinación del empleado de probation y la cantidad de trabajo que tenga entre manos. Pocos tribunales reconocen la importancia de formar programas empujados, que puedan revisarse y corregirse cuando fuere necesario. La clasificación de los niños delincuentes recibidos en varias instituciones se ha fundado principalmente en los actos y episodios de la vida del niño, y muy poco en sus hábitos y actitudes mentales y en sus necesidades intelectuales y emocionales. El trabajo de El Retiro en Los Angeles (California) y de ciertas instituciones particulares de Boston demuestran las posibilidades de ajustar el tratamiento al diagnóstico. El análisis ante el tribunal juvenil de los elementos de que la comunidad dispone, teniendo en cuenta las necesidades de los niños delincuentes, y la cooperación de las varias instituciones en la formación de un plan completo y armónico para la comunidad en que el tribunal funciona, conducirían sin duda a muy buenos resultados.

Era inevitable que una institución que se ocupa en los problemas de niños delincuentes y desamparados o descuidados dirigiese desde temprano su atención a las posibilidades de reducir el número de casos en que tales problemas se presentan. El Juez Lindsey redactó las primeras leyes, promulgadas en Colorado en 1903, que declaran delito el contribuir a la delincuencia o al descuido de los niños. El

## El Jueves principia en el Variedades la grandiosa serie francesa titulada «La Vuelta al Mundo de Lavandre»

En anteriores ediciones nos hemos referido a esta película que en la función del jueves del Teatro Variedades será estrenada. Es nada menos que una serie que está interpretada por el mejor cómico de la Comedia Francesa, quien por primera vez filma una super producción de tanto éxito

como esta. Para el domingo próximo la Empresa nos anuncia otro gran estreno en los Teatros América y Variedades, otro de los exclusivos suyos, que obtienen siempre gran éxito, porque están interpretados por los mejores artistas, los de gran fama mundial.

## «El Grito de Batalla» esta noche en el Teatro Moderno

Noche a noche vemos que el Moderno tiene magnificas entradas y eso débese indudablemente a que actualmente está exhibiendo colosales películas y cobrando por ellas ínfimas sumas, precios populares, que pone al alcance de todos los bolsillos los más bellos espectáculos cinematográficos que llegan al país.

Y a las 8.30 p. m. se reprisa la colosal y emocionante película épica de la Universal que se titula El Grito de Batalla, colosal obra épica que ha interesado bravamente al público y que ha logrado por consiguiente un éxito inmenso. Cada noche que se proyecta es un lleno seguro.

## «La Isla de los Placeres» se estrena hoy en el Teatro Raventós

ELIEZER GARCIA J.  
**CATRES de HIERRO**  
 Serie "A"  
**SORTEO No. 6**  
 Favorecido el número **52**  
 perteneciente al socio don **Ezequiel Rivera Dreamano**  
 Presenciaron el sorteo los señores:  
 Miguel Mora  
 Daniel Ujueta  
 José Marín G.  
 San José, 15 de Enero de 1929  
 En formación la Serie «B»

Hay que convenir que es realmente sorprendente la fuente y la catarata al mismo tiempo de estremos que nos ofrece la empresa del Teatro Raventós. Noche a noche una atracción, noche a noche una gran novedad.

Hoy le toca el turno a la estupefaciente película de la acreditada marca "Metro Goldwynd Mayer" que se titula LA ISLA DE LOS PLACERES preciosa película interpretada magistralmente por los eminentes artistas Owen Moore y la encantadora Claire Windsor.

Además de ese estreno, a las 3 p. m. se pasará la preciosa película de Reginald Denny que se titula El Colmo de la Velocidad y a las 7 p. m. la hermosa comedia dramática La Era de los Deportes por la genial actriz Belle Bennett.